

CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES





RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



19 DE NOVIEMBRE DE 2019

ESTADOS UNIDOS RETIRA SU OBJECIÓN LEGAL A LOS ASENTAMIENTOS ISRAELÍES



Fuente: The Spokesman Review

El Gobierno de Estados Unidos finalizó con la posición legal que consideraba que los asentamientos israelíes en territorio ocupado en Cisjordania violan la lev internacional, una postura que Washington mantenía desde hace cuatro décadas. El Secretario de Estado estadounidense, Mike Pompeo, declaró que el establecimiento de los asentamientos israelíes en Cisjordania no es incompatible con la ley internacional. De esta manera, el Departamento de Estado desestimó una opinión legal que emitió en 1978, durante la Presidencia del demócrata Jimmy Carter, que declaraba que los asentamientos civiles israelíes en territorios ocupados palestinos eran "incompatibles con la ley internacional". Ese documento, conocido como el memorando Hansell, ha supuesto la base de la oposición que todos los gobiernos estadounidenses han expresado desde entonces a las colonias israelíes en territorios palestinos ocupados. Pompeo subrayó que la decisión no implica un cambio en la posición estadounidense sobre Cisjordania, ya que desde ahora Estados Unidos no expresará ninguna opinión respecto a la legalidad de los asentamientos israelíes en dicho territorio. En este contexto, la gran mayoría de la comunidad internacional considera que los asentamientos en Cisjordania son incompatibles con el marco jurídico internacional, en concreto con la Cuarta Convención de Ginebra de 1949, que prohíbe desplazar población de la potencia ocupante al territorio ocupado. Por su parte, el Secretario General de la Organización para la Liberación de Palestina (OLP), Saeb Erekat, condenó el anuncio y emplazó a la comunidad internacional a responder, ya que supone una amenaza para la estabilidad internacional. Por el contrario, el Primer Ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, celebró que Estados Unidos haya corregido lo que considera un "error histórico" e indicó que, en todo

caso, corresponde a la justicia israelí establecer si son legales o ilegales y no a los tribunales internacionales. Por su lado, el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas abordará el miércoles la decisión del país norteamericano, mientras que el Embajador de Israel ante la ONU, Danny Danon, declaró que el derecho de Israel a la tierra no solo se basa en derechos históricos, sino en "la justicia universal y el Derecho Internacional".

Deutsche Welle: http://bit.ly/20ztAP0; Europa Press: http://bit.ly/20yJR6M,

http://bit.ly/2rWLn8h

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO PARTICIPA EN EL 174° PERIODO ORDINARIO DE SESIONES DE LA COMISIÓN INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS

El Estado mexicano participó en el 174° Periodo Ordinario de Sesiones de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, que tuvo lugar en la ciudad de Quito, Ecuador. Se realizaron dos audiencias públicas y tres reuniones de trabajo. En la audiencia sobre el acceso a los derechos de los pueblos indígenas en México, se reconoció el problema estructural de injusticia que viven los pueblos indígenas desde el periodo colonial, el cual no se ha logrado superar; por ello, se compartió que el Gobierno de México ha establecido una nueva relación con los pueblos indígenas y afromexicanos. La delegación mexicana informó que se está trabajando en una iniciativa de reforma constitucional y legal para que el régimen agrario reconozca y garantice los derechos de los pueblos, comunidades y personas indígenas a sus tierras, territorios y recursos naturales. Asimismo, se pidió a la Comisión Interamericana, especialmente a la relatora para los derechos de los pueblos indígenas, el acompañamiento en este proceso. Por otra parte, en la audiencia sobre el Sistema Nacional de Atención a Víctimas, se manifestó que el Gobierno mexicano es consciente de los obstáculos que enfrenta respecto a la reparación de víctimas del delito y de violaciones a derechos humanos. Por ello, se han realizado esfuerzos institucionales para mejorar la actuación de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas y su vinculación con las demás autoridades para la atención de las víctimas. De igual forma, se reiteró el compromiso de reactivar los trabajos del Sistema Nacional, previsto en la Ley General de Víctimas. También se sostuvieron reuniones con la Comisión Interamericana para el seguimiento de sus recomendaciones, a fin de establecer e implementar las acciones adecuadas para su mejor solución.

SRE: http://bit.ly/2Qvp3wG

SE REÚNE CANCILLER CON SU HOMÓLOGO DE URUGUAY EN EL MARCO DEL MECANISMO DE MONTEVIDEO

El Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, sostuvo un encuentro en la Ciudad de México con el Ministro de Relaciones Exteriores de la República Oriental del Uruguay, Rodolfo Nin Novoa, al margen de la II Reunión del Mecanismo de Montevideo. Durante la renuión revisaron los principales temas de la agenda bilateral, conviniendo celebrar la tercera reunión del Consejo de Asociación Estratégica Bilateral en la ciudad de Montevideo en 2020. Asimismo, manifestaron su compromiso de avanzar en los trabajos interinstitucionales para lograr la firma del acuerdo de seguridad social en negociación entre ambos países, con la finalidad de proteger los derechos de todos sus trabajadores migrantes. Expresaron su particular interés en promover la conectividad aérea y coincidieron en la importancia de avanzar en la firma de un Memorándum de Entendimiento sobre Cooperación Consular, que permita el intercambio de buenas prácticas en la materia, en el marco de los objetivos

trazados por el Pacto Mundial para una Migración Segura Ordenada y Regular. En este sentido, manifestaron su interés en impulsar acciones de colaboración en apoyo al Plan de Desarrollo Integral El Salvador-Guatemala-Honduras-México. Asimismo, reafirmaron el significativo valor del Fondo Conjunto de Cooperación como instrumento que ha permitido posicionar la cooperación Sur-Sur y en cuyo marco se han ejecutado más de 600 actividades y 40 proyectos con una inversión de 3.5 millones de dólares. En el ámbito regional, los cancilleres expresaron su total rechazo al quebrantamiento del orden constitucional en Bolivia y hacen un llamado a que se convoquen elecciones libres, transparentes y creíbles en el plazo más breve posible, como única forma de retomar el camino de la institucionalidad democrática y de recuperar el Estado de Derecho. Asimismo, manifestaron su apoyo a la decisión de designar a Jean Arnault en calidad de enviado especial para apoyar los esfuerzos en la búsqueda de una solución pacífica a la crisis.

SRE: http://bit.ly/37mfjuU

EMITEN DECLARACIÓN CONJUNTA DURANTE LA SEGUNDA REUNIÓN DEL MECANISMO DE MONTEVIDEO

Reunidos en la Ciudad de México, los Gobiernos de México, Uruguay, Barbados y Trinidad y Tobago, en representación de la Comunidad del Caribe (CARICOM), como signatarios del Mecanismo de Montevideo y con el acompañamiento de la Secretaría General de la CARICOM, emitieron una declaración conjunta donde refrendaron su compromiso de contribuir a que el pueblo venezolano pueda encontrar una solución pacífica y democrática a sus diferencias. Hicieron un llamado a todos los actores para que retomen la vía de un diálogo amplio, creíble e incluyente. A la luz de que otras iniciativas no han prosperado, refrendaron su posición a favor de un diálogo basado en la imparcialidad y la confianza, como lo planteaba el proceso encabezado por el Reino de Noruega. Especialmente, reiteraron una preocupación por la situación humanitaria en Venezuela, exhortando a todas las partes a garantizar protección de los derechos humanos. Rechazaron categóricamente la invocación del Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR), al ser un instrumento diseñado para detener agresiones entre Estados, no para atender situaciones humanitarias. En ese contexto, condenaron cualquier intento de amenaza o uso de la fuerza, o de cualquier otra acción contraria al derecho internacional. Manifestaron beneplácito ante el regreso de Diputados y Diputadas del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) a la Asamblea Nacional, como una forma de encauzar el diálogo por la vía institucional y democrática; además de hacer un llamado a la liberación de todas las personas en situación similar y el respeto a la inmunidad parlamentaria. De igual forma, celebraron un acuerdo para conformar la comisión encargada de seleccionar el Comité de Postulaciones Electorales para la renovación del Consejo Nacional Electoral. Además, reiteraron a los actores venezolanos la disposición del Mecanismo de Montevideo para acompañar cualquier iniciativa de diálogo incluyente en un marco de respeto a los principios de no intervención, la igualdad jurídica de los Estados, la solución pacífica de controversias, el respeto a los derechos humanos, el orden constitucional y la autodeterminación de los pueblos. En ese contexto, pusieron a consideración de los actores interesados una Hoja de Ruta, sobre la base de las cuatro fases establecidas en el Mecanismo, que será puesta a consideración de los distintos actores venezolanos. Por último, agradecieron la participación, en calidad de observador de Gustavo Béliz, miembro del equipo de transición del Presidente Electo de Argentina, Alberto Fernández, e invitaron a dicho país a sumarse al Mecanismo de Montevideo, una vez tome posesión el nuevo gobierno.

SRE: http://bit.ly/2KCtkux

INAUGURAN RUTA AÉREA ENTRE MÉXICO Y VENEZUELA

La Secretaría de Relaciones Exteriores se congratuló por la inauguración del vuelo entre Caracas y Toluca, operado por la línea aérea venezolana Conviasa. El Subsecretario para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes Zúñiga, recibió el primer vuelo procedente de Caracas, con el que se restableció la conexión aérea directa entre México y Venezuela, interrumpida desde 2016. Durante el evento de inauguración, el Subsecretario Reyes Zúñiga destacó que México debe mirar al sur, resaltando que con esta ruta se reduce la distancia geográfica que separa a ambas naciones, ya que tendrá una frecuencia de dos vuelos semanales (lunes y viernes) y será operada por una aeronave Embraer-190. La operación de este puente aéreo incrementará el intercambio comercial y turístico, además de formar parte de las acciones encaminadas a la proyección internacional del Sistema Metropolitano de Aeropuertos que integra y coordina los aeropuertos de Benito Juárez, Santa Lucía y Toluca. Finalmente, agradeció la iniciativa y colaboración de las autoridades de los tres niveles de gobierno, de la Embajada de Venezuela en México, así como a los miembros de la Asociación de Empresarios Venezolanos en México y a la Orquesta Juvenil que viajó desde Maracaibo, Venezuela, para el evento de inauguración.

SRE: http://bit.ly/37lQfE8

AMÉRICA DEL NORTE

CONTINÚAN LAS INVESTIGACIONES SOBRE DONALD TRUMP

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, llevó al Tribunal Supremo el asunto legal que libra con los fiscales de Nueva York, que reclaman las declaraciones de impuestos de los últimos ochos años, en el marco de una investigación penal sobre los pagos secretos a dos mujeres con las que supuestamente sostuvo relaciones sexuales. Esta acción ante la máxima instancia judicial en Estados Unidos se produce 10 días después de que un tribunal federal de apelaciones desestimara su intento de mantener sus impuestos en secreto, al rechazar el argumento de que el Presidente en ejercicio es inmune a este tipo de reclamaciones. Por otro lado, el Presidente Trump se mostró abierto a testificar ante el Congreso por escrito, en el marco de las investigaciones para un posible juicio político en su contra, después de que funcionarios expresaron su preocupación por el comportamiento del mandatario en el "caso Ucrania". Esta es la primera vez que Trump habla sobre la posibilidad de testificar ante el Congreso, que hasta ahora ha acogido varias audiencias públicas en la primera fase de investigación para un juicio político.

El País: http://bit.ly/2KAPLOG: Deutsche Welle: http://bit.ly/37jvh95

HAY MÁS DE 100.000 NIÑOS MIGRANTES DETENIDOS EN ESTADOS UNIDOS

Manfred Nowak, abogado especializado en derechos humanos y experto independiente adscrito a la Organización de las Naciones Unidas, señaló que más de 100,000 niños están en centros de detención en Estados Unidos por violaciones de normas migratorias. En este contexto, el país norteamericano tiene más niños migrantes detenidos que otros países con cifras confiables. En promedio unos 60 de cada 100,000 niños están privados de libertad en Estados Unidos, mientras que en Europa Occidental el promedio es de cinco. Nowak aseguró que el día de hoy se publicará una versión actualizada de un informe presentado en julio, desglosando la situación país por país, detallando que las cifras provinieron de gobiernos y de grupos activistas, sin embargo, el Gobierno estadounidense no respondió al cuestionario del equipo de Nowak. Cabe

destacar que Estados Unidos es el único país que no ha ratificado la Convención Mundial sobre los Derechos de los Niños.

AP News: http://bit.ly/20pb60g; Reuters: https://reut.rs/20paV5y

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

OPOSICIÓN Y GOBIERNO DE CHILE LOGRAN ACUERDO PARA CONVOCAR PLEBISCITO EN ABRIL

El Gobierno de Sebastián Piñera y la oposición acordaron este 15 de noviembre una hoja de ruta para dotar al país de una nueva Constitución, mediante un plebiscito de entrada que preguntará a la ciudadanía si quiere una nueva Carta Magna y, en caso afirmativo, qué fórmula constituyente prefiere. La consulta ciudadana se realizará en abril de 2020 y pone a Chile en el camino para sustituir a la Constitución actual, aprobada en 1980 durante la dictadura de Augusto Pinochet. Los ciudadanos tendrán que responder si quieren o no una nueva Constitución y deberán pronunciarse sobre qué tipo de órgano debiera redactar la nueva Constitución, si una "convención mixta constitucional" con 50% de parlamentarios y 50% de ciudadanos electos para la ocasión; o una "convención constitucional", para la que todos sus integrantes serán electos para este efecto. Por otro lado, Piñera condenó las violaciones de derechos humanos llevadas a cabo por las fuerzas de seguridad durante las protestas. En este contexto, de acuerdo con un sondeo de opinión, solo un 9.6% de los chilenos respalda la gestión de Piñera, frente al 85% que la rechaza.

Europa Press: http://bit.ly/20xsV0g, <a href="http://bit.ly/20x

COMIENZA EL DIÁLOGO EN BOLIVIA AUSPICIADO POR IGLESIA, ONU Y UE

El Gobierno liderado por la Presidenta Interina de Bolivia, Jeanine Añez, y el partido de Evo Morales, Movimiento al Socialismo (MAS), iniciaron un diálogo para pacificar el país y convocar a nuevas elecciones. Dicho diálogo se desarrolla bajo el auspicio de la Conferencia Episcopal Boliviana y con el acompañamiento de la Unión Europea y las Naciones Unidas. Fuentes diplomáticas indicaron que en la mesa de diálogo participan legisladores del MAS. El Ministro de Presidencia, Jerjes Justiniano, señaló que el MAS ha puesto tres condiciones para el diálogo: una ley para que no haya persecución política a sus partidarios, salvoconductos para sus dirigentes y que Evo Morales vuelva al país. Por su parte, Jeanine Añez dejó en claro que Morales "no está habilitado para un cuarto mandato". además de agregar que si vuelve Evo Morales enfrentaría la justicia por fraude electoral, asegurando que Morales "sabe que tiene cuentas pendientes con la justicia". También declaró que, si no hay acuerdo en el Congreso para convocar nuevas elecciones, el Ejecutivo lo hará vía decreto. Por otro lado, las marchas para exigir la dimisión del Gobierno de la Autoproclamada Presidenta Interina de Bolivia avanzan desde distintos puntos del país hacia La Paz. Los manifestantes, provenientes en su mayoría de sectores agrícolas y laborales, reclaman la salida de Áñez y han impugnado la intervención del opositor y líder cívico de Santa Cruz, Fernando Camacho, así como la de Carlos Mesa, según medios locales. Por otro lado, el Ministro de Hidrocarburos designado por Áñez, Víctor Hugo Zamora, aseguró que el Gobierno tiene un plan para importar gasolina y diésel de Perú y Chile, por lo que se espera que en los próximos días lleguen a Bolivia un centenar de cisternas con combustible.

Europa Press: http://bit.ly/2rRFIFV, http://bit.ly/35fuEeF, http://bit.ly/35keUr8, http://bit.ly/2KQwzPp; **AP News:** http://bit.ly/2OpXdiW; **Deutsche Welle:** http://bit.ly/37kAddP

EL GOBIERNO DE COLOMBIA CONSIDERA EL TOQUE DE QUEDA SI HAY VIOLENCIA DURANTE LA HUELGA GENERAL

La Ministra del Interior de Colombia, Nancy Patricia Gutiérrez, anunció que el Gobierno dará plena potestad a los alcaldes y gobernadores del país para tomar decisiones extraordinarias a fin de garantizar la seguridad y el orden público durante la huelga general que se celebrará este jueves 21 de noviembre. El Gobierno de Colombia baraja el toque de queda si hay violencia durante el acto. Tras mantener conversaciones con el Ejército y la Policía, el decreto que será promulgado permitirá a las autoridades locales y regionales tomar medidas tales como prohibir la portación de armas, el consumo de alcohol en vía pública e inclusive declarar el toque de queda, siempre y cuando la situación lo amerite. La huelga tendrá lugar en el contexto de un paquete de medidas económicas de corte neoliberal que el Gobierno de Iván Duque planea implementar, las cuales incluye una reforma laboral y otra de las pensiones, que según apuntan los sindicatos, supondría un nuevo recorte de derechos y la paulatina privatización del sistema público.

Europa Press: http://bit.ly/35dv2KT

EUROPA

JOHNSON ASEGURA QUE REINO UNIDO SALDRÁ DE LA UNIÓN EUROPEA EL 31 DE ENERO

El Primer Ministro de Reino Unido, Boris Johnson, aseguró que Reino Unido estará fuera de la Unión Europea el próximo 31 de enero y se mostró determinado a alcanzar una nueva relación comercial con el bloque. Asimismo, precisó que el Brexit permitirá a Reino Unido hacer cosas de otra manera, alcanzar acuerdos de libre comercio y que ésta será una gran oportunidad para el país. En este sentido, mencionó que entre enero y finales del próximo año pueden completar ese libre acuerdo comercial y se tenga una nueva relación con la Unión Europea. Para el Primer Ministro británico es importante que las empresas tengan certeza de que a finales de 2020 seguirán los mismos arreglos y tarifas con los Estados miembros de la Unión Europea. En este contexto, Francia ha planteado a los miembros de la Unión Europea reformar el proceso de ampliación para garantizar la "reversibilidad" si los países candidatos dejan de cumplir sus compromisos, al tiempo que ha defendido que la adhesión "efectiva" de los países de los Balcanes sólo puede darse tras una reforma interna de la Unión Europea. Por otro lado, Johnson renunció a su compromiso de rebajar del 19 al 17 por ciento el impuesto de sociedades para facilitar así una mejor financiación del sistema público de salud.

Europa Press: http://bit.ly/37kb9U6, http://bit.ly/37mlLkb; Deutsche Welle: http://bit.ly/35jmmCu

EL GOBIERNO GRIEGO OFRECE INCENTIVOS A PROVINCIAS QUE ACOGEN INMIGRANTES

El Primer Ministro griego, Kiriakos Mitsotakis, se reunió con los gobernadores de las trece provincias del país para ofrecerles incentivos de financiación a cambio de aceptar el traslado de inmigrantes desde las islas del Egeo, desbordadas ante la llegada de extranjeros. Mitsotakis ofreció una transferencia de competencias en migración al crear centros de "salida", para internar a los inmigrantes que vayan a ser deportados. Por su parte, el Ministro de Protección de los Ciudadanos, Michalis Chrisochoidis, anunció la contratación de 400 guardacostas para

reforzar la vigilancia en la frontera terrestre con Turquía y 800 más para vigilancia marítima y los centros de internamiento.

Europa Press: http://bit.ly/35e7yFo

UNIÓN EUROPEA AUMENTA FONDOS PARA EL CLIMA

El Parlamento y el Consejo Europeo llegaron a un acuerdo sobre el presupuesto de la Unión Europea para 2020, que prevé aumentar los fondos a 168,690 millones de euros (lo que representa el 1.5% del presupuesto) y destinar uno de cada cinco euros a programas implicados en la lucha contra el cambio climático. Kimmo Tiilikainen, Secretario de Estado de Finanzas de Finlandia, país que preside el bloque este semestre, afirmó que ambas instituciones comparten las mismas prioridades políticas: combatir el cambio climático, financiar investigación e innovación, asegurar que hay recursos para los jóvenes y aliviar la situación migratoria. Los fondos para 2020 incluyen la cobertura de compromisos por 168,690 millones de euros y unos pagos por 153,570 millones, lo que supone un 1.5% y 3.4% más que en 2019, respectivamente. El 21% del total del presupuesto se destinará a distintos programas que contribuyen a la lucha contra el cambio climático, como el programa LIFE o el Horizonte 2020, que recibirán 5.6 y 8.8% más, respectivamente. También aumenta su dotación hasta los 1,280 millones de euros (35% más) para la rama energética del programa *Connecting Europe*, que ayuda al despliegue de energías renovables financiando infraestructuras.

Deutsche Welle: http://bit.ly/2Qu2j0h

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL PARLAMENTO DE CHINA ASEGURA QUE HONG KONG CARECE DE JURISDICCIÓN PARA DECLARAR INCONSTITUCIONAL LA LEY ANTIMÁSCARAS

Los jueces Anderson Chow Ka Ming y Godfrey Lam Wan Ho resolvieron el recurso contra la ley antimáscaras a favor de la veintena de políticos prodemocracia que lo habían presentado en un intento de desafiar la medida, que entró en vigor el pasado 5 de octubre y se basaba en una ley de la época de la colonia británica. Los manifestantes han estado utilizando máscaras para ocultar sus identidades en público. La medida ha sido fuertemente criticada por seguidores del movimiento antigubernamental, que consideran que esto podría provocar un aumento del peligro. Por su parte, la Asamblea Popular Nacional de China aseguró que Hong Kong carece de la jurisdicción necesaria para declarar inconstitucional la ley antimáscaras impulsada por el Gobierno para prohibir que los manifestantes cubran su rostro, en el marco de las protestas que han sumido a la región en una crisis política durante los últimos cinco meses. El anuncio del legislativo de China tuvo lugar un día después de que la justicia hongkonesa fallara en contra de la ley, que prohíbe el uso de máscaras durante las protestas. Por otro lado, la Policía de Hong Kong ha permitido a un centenar de personas salir de la Universidad Politécnica de Hong Kong, asediada por las fuerzas de seguridad desde el domingo.

Europa Press: http://bit.ly/35ga65N, http://bit.ly/35ga65N, http://bit.ly/35ga65N, http://bit.ly/2qvFEpw; AP News: http://bit.ly/2qvFEpw; http://bit.ly/2pw; http://bit.ly/2pw; http://bit.ly/2pw; http://bit.ly/2pw; <a href="http://b

AL ASSAD ASEGURA QUE LA GUERRA SOLO ACABARÁ CON LA DERROTA DEL "TERRORISMO"

El Presidente de Siria, Bashar al Assad, aseguró que la guerra de Siria no terminará pronto con una nueva constitución, sino cuando se derrote por completo al "terrorismo". Sin embargo, precisó que es necesario analizar la constitución e introducir enmiendas de acuerdo con la nueva realidad en Siria. Asimismo, subrayó que nadie se

verá beneficiado en el caso de que Estados Unidos y Rusia se enfrenten en Siria, y denunció que la intención del Gobierno turco de trasladar a refugiados sirios al noreste del país busca en realidad enviar terroristas y provocar un conflicto étnico. Cabe mencionar que la nueva Constitución de Siria es redactada por el Comité Constitucional que cuenta con representación del régimen sirio, la oposición y la sociedad civil, y que es impulsada por Naciones Unidas. Por último, Al Assad señaló a Occidente de estar detrás de las protestas contra el Gobierno en Líbano e Irak.

Europa Press: http://bit.ly/20xtt6n

LA AIEA CONFIRMA QUE IRÁN HA ROTO OTRO COMPROMISO NUCLEAR

Según un informe de la Agencia Internacional para la Energía Atómica (AIEA), las autoridades de Irán han roto otro de sus compromisos con el acuerdo nuclear firmado en 2015 al acumular más de 130 toneladas métricas de agua pesada, un moderador utilizado en un tipo de reactor que Irán está desarrollando. El 16 de noviembre de 2018, Irán informó a la agencia que sus existencias de agua pesada excedieron las 130 toneladas métricas, por lo que el 17 de noviembre de 2019 la agencia verificó que la Planta de Producción de Agua Pesada estaba operativa y que las existencias de agua pesada de Irán eran de 131.5 toneladas métricas. Por otro lado, las naciones de Oriente Medio se reunieron en la ONU para comenzar a negociar la creación de una zona libre de armas nucleares, una iniciativa a la que por lo pronto se opone Israel, que nunca ha confirmado ni desmentido tener un arsenal nuclear, sin embargo, numerosos expertos han señalado que el país cuenta con esa tecnología desde hace décadas.

Europa Press: http://bit.ly/2KC2LFV

ORGANISMOS INTERNACIONALES

EL ALBA BUSCARÁ IMPULSAR EL DIÁLOGO EN BOLIVIA

Los países miembro de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América – Tratado Comercio de los Pueblos (ALBA-TCP) expresaron su disposición a impulsar el diálogo en Bolivia para lograr la paz. En este sentido, la reunión del Consejo Político del ALBA en Nicaragua tuvo como objetivo la situación que atraviesa Bolivia tras las elecciones del pasado 20 de octubre y la dimisión del Expresidente Evo Morales donde condenaron el "Golpe de Estado" en Bolivia. Asimismo, el Ministro de Exteriores de Morales, Diego Pary, denunció que el golpe de Estado era parte de la agenda de la derecha desde antes de las elecciones, detallando que este se consumó el 10 de noviembre con la "sugerencia" de las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional Boliviana de que Morales presentará su renuncia. Además, Pary hizo un llamamiento a la comunidad internacional a rechazar la "alteración del orden constitucional de Bolivia" y desconocer el Gobierno de la Senadora Jeanine Añez, quien asumió la Presidencia y nombró un nuevo Gabinete. Asimismo, pidió durante la reunión respeto a la vida y los derechos humanos de los bolivianos que se encuentran movilizados contra el "Golpe de Estado" recordando que, gracias a Morales, Bolivia logró soberanía y dignificó a los sectores más excluidos de la sociedad. Por su parte, la Viceministra de Exteriores de Cuba, Ana Teresita González, denunció el papel de la Organización de Estados Americanos diciendo que es un "asalto contra los pueblos originarios de América".

Europa Press: http://bit.ly/20nJ9X8



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Inés Carrasco Scherer Jorge Octavio Armijo de la Garza

Investigación y elaboración
José Carlos San Germán López
Darah Michelle Palafox Guerrero
Gabriela Yasmin Hernández Quintana (Servicio Social)
Ernesto David Ramírez Martínez (Servicio Social)

Noviembre de 2019



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/